

NOTICIAS IBEROAMERICANAS

Una vez más y dado el carácter abierto, participativo y comprometido de nuestra REVISTA INTERNACIONAL DE ANDROLOGÍA, SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA, teniendo en cuenta su ámbito territorial (España, Portugal y toda Iberoamérica), conectándolo con el editorial de este número, nos ha parecido oportuno incluir en este apartado de comentarios de noticias, 2 acontecimientos que claramente relacionan sexualidad, cultura y sociedad. Dos acontecimientos que se significan por si solos y que transcriben literalmente a continuación, el primero desde Cuba y el segundo desde Colombia.

Por último nos parece procedente realizar 2 aclaraciones:

– Que sólo nos ha movido nuestro claro compromiso con la salud sexual, dentro del más absoluto respeto a la diversidad sexual, adulta y conscientemente asumida; y como no puede ser de otra forma, fuera de toda motivación política sea ésta la que sea.

– Que los datos se han obtenido libremente de la revista digital *Sexología Notícias* (Instituto Paulista de Sexualidade, Sao Paulo, Brasil), omitiendo toda relación personal.

Cuba 18 de agosto de 2010

DECLARACIÓN DE LA SECCIÓN DIVERSIDAD SEXUAL DE LA SOCUMES SOBRE EL ARTÍCULO “HOMOFOBIA NO, RESPETO”

El pasado 20 de julio el periódico *5 de Septiembre* de la provincia de Cienfuegos publicó, en sus versiones impresa y digital, el artículo de opinión “Homofobia no, respeto”.

La Sección de Diversidad Sexual de la Sociedad Cubana Multidisciplinaria para el Estudio de la Sexualidad (SOCUMES) da la bienvenida a la iniciativa del periódico *5 de Septiembre* de promover la reflexión sobre estos temas. El artículo ha generado un favorable debate y ha tenido una amplia difusión mediante la mensajería electrónica y en las redes sociales de internet.

Sin embargo, resulta llamativo para nuestra Sección que señale la existencia de “una abrumadora propaganda desatada en Cuba contra la homofobia” y que los cubanos “somos instruidos por todas las vías posibles sobre la conducta a asumir ante las preferencias sexuales de cada cual”. El autor también considera que existen “cuestiones más perentorias” que atender y remarca la idea de que en Cuba no existe discriminación basada en la orientación sexual o la identidad de género de las personas, todo ello desde su apreciación personal.

Las y los especialistas de la Sección de Diversidad Sexual de la SOCUMES respetamos las opiniones personales, pero deseamos expresar nuestro desacuerdo con los argumentos vertidos, desde las evidencias científicas en que se sustenta el Programa Nacional de Educación Sexual y la experiencia adquirida en la labor multidisciplinaria e intersectorial desarrollada en el país durante décadas.

Coincidimos en que nuestro proyecto social socialista no educa en los prejuicios que lastran a otras sociedades, pero somos herederos de un legado cultural sexista y machista, que subyace en el imaginario popular y nutre acciones y omisiones discriminatorias. Por ello, las personas homosexuales, bisexuales y transgéneros en Cuba enfrentan aún serias limitaciones para expresar su sexualidad y disfrutar de similares derechos a los de las personas heterosexuales, reconocibles solamente para estos últimos en los marcos social, político y legislativo.

Desconocerlo y silenciar la homofobia contribuye a empeorar el sufrimiento humano de nuestras familias, cuando cualquiera de sus integrantes tiene una orientación sexual diferente a la heterosexual; lo cual suele implicar, además, la exclusión, el rechazo y el distanciamiento de estas personas.

Los derechos sexuales y reproductivos se ejercen, son legítimos e inalienables a cada ser humano y es

responsabilidad de los estados y los gobiernos ofrecer las garantías para el ejercicio pleno de ellos por sus ciudadanos y ciudadanas. Todos, incluyendo el derecho al disfrute de una vida más plena en lo económico o en la participación en las políticas, son perentorios. Ninguno es más importante que el otro.

La Campaña Educativa por el Respeto a Libre Orientación Sexual e Identidad de Género en Cuba integra los aportes bien documentados de investigaciones realizadas en el país y en el mundo sobre los efectos nocivos de la homofobia, el daño a la salud que puede generar –incluso a las personas heterosexuales– y en el disfrute pleno de todos los derechos. Nuestra sección expresa su disposición a seguir participando y aportando elementos, desde la investigación científica y la capacitación, que permitan su avance de forma integral.

Invitamos a otros medios de comunicación a promover la reflexión y el debate sobre estos temas, e instamos a sus profesionales a recibir capacitación sobre diversidad sexual y homofobia. Sin duda tendrán más herramientas para superar sus prejuicios y desarrollar su trabajo por una nación con mayor igualdad, solidaridad, responsabilidad y respeto.

Colombia 01 de septiembre de 2010

DIVERSIDADES SEXUALES DESDE CALI

Respetados colegas y profesionales: en primer lugar pido disculpas por la longitud de este mensaje.

En Cali se ha desatado una reacción por parte de algunos medios de comunicación, que quiero poner en conocimiento de ustedes, a raíz de un proyecto apoyado por la alcaldía al respecto de la diversidad sexual (y nosotros pensando en nuestro congreso...).

Quiero tenerles al tanto, por si algunos de ustedes quieren como agremiación o a título personal escribir algo en relación con esto.

Todo comienza con el artículo que les anexo, “Nada de ciudad sin límites” publicado en el diario *El País* y que ha dado lugar a titulares de primera página desde hace 1 semana, polémicas en la radio, agresiones y presiones políticas al alcalde para que se pare el proyecto, etc. Otra parte del escándalo es que dentro del material se incluyen canciones rap con testimonios de jóvenes que también les anexo (*Guía de utilización de canciones*). Igualmente, la voz de apoyo del grupo de Madres de personas LGTB. Las colegas de la Fundación Mujer Arte y Vida (MAVI) necesitan este tipo de apoyos.

Les anexo también el artículo que yo escribí como sustento académico a dicho proyecto y que se incluye en la *Guía para docentes* (de la caja de herra-

mientas) (“Sexualidad binaria y diversidades sexuales”) del cual la periodista extrae un fragmento y empieza la polémica.

Gracias por sus comentarios y el apoyo para esta iniciativa de la alcaldía de Cali.

Algunos mensajes que les pueden ubicar en el debate:

– Mensaje enviado por mí al Presidente de la Sociedad Colombiana de Sexología.

Como seguramente te habrás enterado, ha habido una polémica en Cali por un proyecto desarrollado por la Secretaría de Educación Municipal sobre diversidad sexual y de género, que ha suscitado todo tipo de reacciones peyorativas, distorsión en los medios de comunicación locales, agresiones verbales contra el alcalde y, por supuesto, descalificación del trabajo profesional realizado. Este trabajo lo han hecho un grupo de colegas de la Fundación MAVI, quienes están convocando a un foro público sobre el tema. En una de las emisoras locales se hará mañana un debate con MAVI y la Secretaría de Educación de Proyectos de Inclusión Social, y quieren tener el teléfono de algunos profesionales para que nos entrevisten en relación con el tema. ¿Tú podrías facilitarnos tu teléfono celular para que de la emisora te puedan contactar?

Gracias por tu apoyo y comentarios. Definitivamente Cali es la ciudad más homofóbica de Colombia y los periodistas son absolutamente amarillistas y aprovechan coyunturas con el alcalde para agredirlo, y esto salpica todo lo que tenga que ver con hechos como éstos.

De paso te digo que les he colaborado en este proyecto en algunos aspectos como escribir un documento, hacer un conversatorio sobre el tema con docentes y padres y madres.

– Hola MAVI, hola colegas:

Les envío el material de Laura Saldívia de quien cito el fragmento que ha causado escándalo a la Sra. que escribe el artículo en *El País*, aduciendo que allí pierde el norte el proyecto. Anexo igualmente el artículo que escribí para su proyecto y que forma parte de la *Guía para Docentes* “Sexualidad binaria y diversidades sexuales”.

Dice la Sra.: “Lejos de concentrarse en la convivencia y el respeto hacia la diversidad, promueve la noción de que es normal transitar por los géneros, y apoyándose en expertos afirma que ‘la sexualidad humana es un continuum de distintas variantes, es decir, una permanente variación de alternativas disponibles de sexo/género con las que podemos identificarnos y en las cuales habitamos’. Es ahí donde el esfuerzo de inclusión se desvirtúa y se le abre a unos jóvenes, ya

de por sí confundidos con su terremoto hormonal, una gama de alternativas sexuales para que escojan. Todo con la idea de que es normal el tránsito”.

En mi artículo finalizo: (pág. 21 del manual): “Desde un enfoque de derechos humanos se riñe con las visiones dualistas, para dar lugar a consideraciones que propendan por actitudes respetuosas de las condiciones de variabilidad y pluralidad en la vivencia de la sexualidad; es así como Laura Saldívia (2007) (cita pie de pagina 14) sugiere que las personas ‘transitamos’ por los géneros, perspectiva que concibe a la sexualidad humana como un ‘continuum’ de distintas variantes, es decir, como una permanente variación de alternativas disponibles de sexo/género con las que podemos identificarnos, y en las cuales habitamos”.

Cita 14: Laura Saldívia (2009). Reexaminando la construcción binaria de la sexualidad. Conferencia Universidad de los Andes, Bogotá. Abogada, asesora jurídica del Subsecretario de Promoción de los Derechos Humanos de la Secretaría de Derechos Humanos del Ministerio de Justicia, Seguridad y Derechos Humanos de la Nación Argentina, desde el año 2007. Egresada de la Universidad de Buenos Aires y Máster en Derecho de la Universidad de Yale.

Les envío igualmente otro artículo sobre diversidades sexuales transitadas, de Manuel Velandia, quien está exiliado en España por atentado y amenaza de muerte, dado su activismo defendiendo los derechos de las personas con diversidades sexuales (Manuel fue miembro de la Junta Directiva de Socosex).

Espero que estos elementos ofrezcan otros nuevos niveles de sustentación

– Estoy leyendo su correo y me viene a la mente la idea de que en Cali, como en la gran mayoría de los lugares del mundo, hay una ignorancia enorme sobre la sexualidad humana.

Desgraciadamente, no sólo falta información sino que la información es mal entendida o no llega oportunamente a la población. En muchos casos, la información es mal transmitida y eso genera desconfianza y malos entendidos.

Mis respetos para ustedes en Cali, porque pocos somos los que decidimos estudiar o adentrarnos en el mundo de la sexualidad y, peor aún, somos muchos menos los que finalmente transmitimos lo aprendido.

Sé que los ataques de la población, de los medios de comunicación y de diversas instituciones pueden, en algún momento, hacernos decaer en nuestro trabajo, pero me parece que en estos momentos a ustedes en Cali, como a muchos otros en diferentes partes del mundo, les toca “picar piedra”, como decimos en México; es decir, trabajar arduamente para conseguir avances respecto al tema.

Me atrevería a decir que no serán los últimos ataques en contra de la divulgación de los conocimientos sobre diversidad sexual, pero la lucha constante nos llevará poco a poco a crear conciencia sobre temas de sexualidad y sobre la falta de la institucionalización de la educación de la sexualidad desde edades tempranas que, desde mi personal visión, es una de las maneras de romper con la ignorancia que nos ciega así como un sin fin de problemas de salud en general, de problemas de pareja, problemas de relaciones familiares, discriminación, desvaloración, etc.

Un saludo para todos ustedes, yo desde acá les reitero mi simpatía y el reconocimiento por el esfuerzo de cada día. Les agradezco el envío de los documen-

tos, pues acá en México también luchamos día con día por la aceptación de la diversidad sexual y muchos otros temas al respecto. Ánimo y.... ¡Adelante, porque ya no es tiempo de parar!

Confiamos en que sea un testimonio más de ayuda en el mismo camino compartido.

Pedro Ramón Gutiérrez Hernández
Editor-Jefe.

REVISTA INTERNACIONAL DE ANDROLOGÍA, SALUD
SEXUAL Y REPRODUCTIVA.